



ASOCIACIÓN DE CAMPESINOS DE ITUANGO POR LA REIVINDICACIÓN DEL SER CAMPESINO

NIT. 900601676-2

La Asociación de Campesinos de Ituango en vista que, los hechos de violencia que se conocían a nivel regional, Nacional e internacional eran las masacre de la Granja y el Aro. Nos dimos a la tarea en mirar como documentar otros hechos de violencia que había acaecidos en nuestro territorio, los cuales no se conocían hacía fuera, este trabajo queríamos realizar con la participación directa de las víctimas buscando de esta manera que, ellas se convirtieran en sujetos activos y no pasivos.

En una reunión de la Junta Directiva done se habló sobre el tema de violencia en Ituango, en dicho dialogo nació una idea, que como Asociación de Campesinos de Ituango estábamos en mora de crear una base de datos con los testimonios de las propias víctimas del conflicto armado que se vivía en nuestro municipio, y la pregunta era como vamos hacer para recoger la información, y sale la propuesta de hacer una ficha que diera fe de los hechos de violencia acaecidos en Ituango, y se delega dos compañeros para que presentaran una propuesta de formato a la Junta Directiva, en la próxima reunión, ficha que fue entregada en reunión de la Directiva siendo avalada por esta.

Para elaborar este trabajo se hizo un formato enviado a las Veredas y entregados a los presidentes de las Juntas Acciones Comunales, para ser entregados las víctimas para luego ser llenado por cada una de ellas en las reuniones o en los tiempos libres en sus casas, en familia a puño y letra. Aquellas personas que no sabían escribir ni leer, los compañeros así

cómo los hijos les ayudaron a diligenciar el formato culminando de esta manera la investigación.

Y el otro objetivo era la elaboración de una base de datos con el fin de iniciar la reconstrucción de la memoria histórica de nuestro municipio y creemos que hemos dado el primer paso. Para iniciar este proceso, se socializó con las comunidades las cuales estuvieron de acuerdo con el formato.

Para la entrega de estos formatos a las comunidades, los directivos y dos compañeros más tenían asignadas unas zonas para visitar a las comunidades periódicamente, y fueron ellos los responsables de hacer llegar los formatos a las veredas.

Para recoger las fichas, iba cada responsable de zona a las veredas a reclamar los formatos ya diligenciados, o las mismas comunidades cuando salían al casco urbano las entregaban en la sede de la asociación.

Los formularios fueron diligenciados en reuniones en las Juntas de Acciones Comunales de las respectivas veredas, allí se les colabora al que no sabía escribir y leer por los mismos compañeros de la comunidad les ayudaban a diligenciar el documento, o en familia elaboran el formulario. En el trabajo de campo de recolección de la información nos demoramos ocho meses en recopilar los formularios diligenciados por las víctimas.

Ya cuando se tuvo todas las fichas elaboradas, primero que se nos vino a la mente, era que teníamos un inicio para empezar a elaborar una base de datos, que en un momento dado diera cuenta del conflicto armado que por más de tres décadas había causado centenares de víctimas, y así empezar a reconstruir la Memoria Histórica del Conflicto interno de nuestro municipio.

Datos generales del ejercicio

Se realizan 739 encuestas

625 personas encuestadas manifiestan pertenecer a las juntas de acción comunal en sus veredas

Se destacan las mujeres amas de casa, campesinas que pertenecen a las Juntas de Acción Comunal 289 en total

La población encuestada señala ser:

Agricultores, amas de casa, madres comunitarias, profesores, estudiantes, integrante del ASCIT, obreros y comerciantes.

Actores armados
Responsables de los hechos de violencia

No identificado 20

Ejército y FARC 15

Paramilitares y Guerrilla 18

Ejército y Paramilitares 11

Policía y ejército 36

Paramilitares 300

ELN 4

FARC 343

Al describir al actor armado se identifican:

Frente 18 de las FARC,

Bloque Minero de los Paramilitares y la Móvil 11 del Ejército Nacional.

Hechos victimizantes identificados:

176 homicidios
6 homicidios por falso positivo o ejecución extrajudicial
18 desapariciones forzadas
11 Retenciones arbitrarias

38 torturas, lesiones personales y tratos crueles
4 hechos de violencias sexuales

11 víctimas de mina antipersona

542 desplazamientos forzados

40 perdidas de bienes
38 quema de sus casas
32 matanza masiva de animales

13 masacres
10 tomas armadas

107 hurtos y saqueos a hogares comerciantes

Daños colectivos a la población

La siguiente matriz recoge los daños colectivos que se identificaron en el ejercicio realizado, describiendo el año, lugar, actor responsable, los hechos victimizantes y por último los testimonios que las personas encuestadas brindaron.

Se debe señalar que si bien muchos de estos daños hacen alusión a los Paramilitares, en el grueso de las encuestas se hallan otro tipo de hechos en los cuales se hallará también la responsabilidad de la guerrilla de las FARC, y las fuerzas de seguridad del Estado.

Año lugar	Responsables y hechos	Testimonios
1997 Cañón de la Iglesia	Paramilitares Desplazamiento forzado Matanza masiva de animales Quema de las casas Amenazas	“Pasaron por las viviendas fueron daños materiales con pérdidas de todo” “Se llevaron todo y toco salir desplazados” “Mataron todos los animales, quemaron las casas nos llamaron a una cita y nos amenazaron”
1997 El Badillo	Paramilitares Desplazamiento Quema de las casas matanza masiva de los animales Amenazas	“Se llevaron todos los animales y nos tocó salir desplazados” “Mataron todos los animales, quemaron las casas nos llamaron a una cita y nos amenazaron”
1997	Paramilitares	“Llegaron los paramilitares, quemaron el

<p>El Aro</p>	<p>Masacre desplazamiento masivo quema del pueblo Hurto de animales</p>	<p>pueblo, mataron algunas personas y al resto los hicieron ir”</p> <p>“Me encontraba laborando en la escuela Filadelfia el Aro, ese fin de semana eran elecciones para alcalde municipal, estábamos todos los docentes en el caserío del Aro para ser jurados de votación a eso del sábado 26 de octubre, a las 10 am aproximadamente, llega un grupo de paramilitares a este caserío haciendo de las suyas y allí hubo muchas víctimas mortales inocentes”</p> <p>“De un momento al otro la gente comentaba que se venían los paras pero la verdad desconocíamos ese grupo armado y en tres días ellos llegaron a las casas se llevaron los animales y del miedo mucha gente dejó sus partencias”</p>
<p>2000 Vereda Leones</p>	<p>Paramilitar y ejercito Quema de las casas Desplazamiento forzado</p>	<p>“Llegaron a la vereda sacando a todos los de la vereda, salimos dejando todo lo que teníamos , nuestra casa nos la quemaron, he sido desplazado en 3 veces por los paramilitares”</p> <p>“El ejército nacional hizo desalojar las viviendas y eso lo perdimos todo animales, sembrados, las cosechas”</p> <p>“Llegaron los paramilitares a playones vereda Leones y Alto de San Agustín, el Ejército Nacional, hizo desalojar las viviendas con frijol, maíz, animales domésticos de toda clase y con los cultivos”</p>

<p>Año 2000 Vereda Badillo</p>	<p>Ejercito Desplazamiento Confinamiento</p>	<p>“El ejercito entro a la zona y los caminos quedaron bloqueados totalmente, dejamos todo por el miedo”</p>
<p>2000 San Agustín</p>	<p>Paramilitares Desplazamiento forzado Confinamientos Combates, enfrentamientos</p>	<p>“Llegaron a la vereda y desocupamos de una y nos fuimos dejando todo cuando volvimos ya no encontramos nada”</p> <p>“Se dio un enfrentamiento, en la comunidad nosotros salimos por miedo, estábamos bloqueados y no teníamos como entrar el alimento y entonces lo deje todo y lo perdí con tres reces y las gallinas”</p>
<p>2000 Santa Rita</p>	<p>Las FARC y Paramilitares Tomas armadas Tratos crueles Amenazas Hurto y saqueos Enfrentamientos</p>	<p>“En ese tiempo hicieron una toma del caserío, se entraron, forzaron las puertas y se llevaron todo, el local nos quedó desocupado hasta los documentos personales los perdimos”</p> <p>“Los paramilitares reunieron a la gente en el parque y los maltrataron agresivamente y despojaron a la comunidad de sus pertenencias amenazándolos de muerte”</p> <p>“Los paramilitares llegaron a al pueblo tumbaron las puertas, sacaron todo lo que necesitaban de los locales y el mío lo destruyeron”</p> <p>“Llegaron los paramilitares disparando por el barrio mi vieja y yo estábamos temblando en la casa y cuando llegaron al centro del pueblo dijeron que abrieran los negocios y sacaron todo hasta llenar los bolsos con nuestros</p>

		recursos”
2000 El Cedral	Ejército y Paramilitares Toma armada Retención arbitraria de la población Tratos crueles Quema de las casas Desplazamientos forzados Masacre	“Llegaron al Cedral reunieron a la gente en el centro de salud, nos maltrataron, quemaron las casas y mataron a varias personas” “Nos llevaron para el centro de salud donde reunieron toda la comunidad en general. ese día quemaron 36 casas entre las cuales estaba la mía donde perdí 7 cargas de café, 12 cargas de frijol, 10 cargas de maíz y todo lo que tenía en la casa incluyendo los animales, ese mismo día fuimos desplazados para el municipio de Ituango” “Llegaron los paramilitares y reunieron toda la comunidad, iban sacando uno por uno y los mataban”
Año 2000 la Caturrona	Paramilitares Toma de la vereda Quema de la escuela Desplazamientos forzados Masacre Matanza masiva de los animales	“Se dieron desplazamientos y torturas, yo estaba estudiando cuando llegaron los helicópteros nos fuimos para la casa y al otro día habían quemado la escuela y todo en la comunidad, saliendo para Ituango mataron a mi tío Rodrigo” “Mataron a tres personas socios de la comunidad ese día, quemaron las casas y se llevaron los animales” “Estaban en una balacera matando los animales de los vecinos y nosotros salimos corriendo” “Estos hombres llegaron y quemaron la casa con todo lo que había, mataron todos los animales y se llevaron a mi esposo y

		hasta el momento no se sabe nada de él”
2000 Santa Lucia	Paramilitares Quema de casas y cultivos Desplazamientos forzados	<p>“Llego un grupo armado al caserío, se identificaron como paramilitares no nos dejaron sacar nada porque la orden era que nos teníamos que alejar de la casa y esta fue quemada con todo”</p> <p>“Llegaron los paramilitares a playones y se llevaron 7 reses y en el alto de san Agustín el ejército hizo desalojar las casas dejando todo lo que teníamos como reses, frijol. Maíz”</p>
2000 San Pablo	Paramilitares Quema de las casas Retención arbitraria de la población. Matanza de animales Masacre	<p>“Yo estaba trabajando y me dijeron que me fuera para el centro de salud, donde estaba toda la comunidad a los minutos quemaron la casa y perdí todo lo que tenía”</p> <p>“Yo era una niña y me dijeron que me fuera para el centro de salud donde estaban mis papas”</p> <p>“Llegaron los paramilitares quemaron la casa, mataron mis animales, perdí la cosecha y la comida, dieron la orden de irnos”</p> <p>“Llegaron en un helicóptero de color blanco, empezaron a quemar las casas, nos obligaron a sacar el ganado y las bestias, asesinaron a varios vecinos y salimos desplazados”</p>
2001 Monte Alto	Paramilitares Masacre Quema de las casas Hurto de los animales	<p>“Venían llegando y por donde pasaban mataban gente y llegaron a la vereda quemaron la casa y se llevaron los animales”</p>

<p>2001 La Florida límite con Peque</p>	<p>Paramilitares, ejercito, guerrilla</p> <p>Masacre Confinamiento Desplazamiento forzado Tratos crueles Pérdida de cosechas Tratos crueles</p>	<p>“Llegaron a la vereda los paramilitares mataron mucha gente cuando hubo esa masacre nos fuimos para el monte donde nos quedamos más de 8 días después nos dieron la orden que nos desplazáramos al municipio de Peque donde nos quedamos veinte días el albergues. Después regresamos a nuestra casa y se nos el frijol , maíz y las gallinas”</p> <p>“Ese día el terror invadió toda la vereda que se llenó de paras, a mí me sacaron de la casa y me tiraron al suelo maltratándome delate de los hijos y de un nieto de 3 años que no paraba de llorar, así pase todo el día con la cara en el piso y me trataban con malas palabras y que yo era un guerrillero, la gente después dijo que eran de la móvil 11”</p> <p>“Ese día debido al juego cruzado y al terror que venían sembrando, a su paso por la vereda los paramilitares, y envista de que, no avisaron que mi papá había caído en sus manos yo opté por tirarme al monte con los trabajadores dejando la casa en sus manos”</p> <p>“Esa mañana estaban en combates los paras y la guerrilla y estábamos en medio del fuego cruzado entonces no vimos otra salida que tirarnos al monte, ese año fue muy duro porque no podíamos trabajar debido a la zozobra, después de unos meses unos uniformados me sacaron de la casa me tiraron al suelo y me maltrataron mucho tratándome de guerrillero hasta que paso un profesor de la cooperativa que me conocía y les dijo que eso se conocería en derechos humanos el maltrato a los campesinos y dice la gente que eran de</p>
---	---	---

		la móvil 11”
2001 Vereda Pena	Paramilitares Toma armada Pérdida de bienes, animales y cosechas Masacre	“Yo viendo tantos paramilitares combates y bombas me llene de espanto y me fui para el monte con mis vecinos mientras se calmaban las cosas y sabiendo ya de todas las masacres no volví hasta que se fueron y perdí todo lo que tenía en la casa, una cosecha de café, frijol y mis animales”
2002 Santa Rita	Paramilitares Saqueo de negocios Toma armada del pueblo Confinamientos	“Las AUC del Bajo Cauca incursionaron en el corregimiento de Santa Rita de con todo a su paso, en esta toma saquearon mi negocio” “En ese año yo vivía en el pueblo de Santa Rita cuando llegaron los paramilitares al pueblo y lo atacaron al otro día yo cogí mi esposa y mí 5 hijos y me fui del pueblo” “Debido a los combates estuvimos dos días en el monte de guida y la estimación de que éramos colaboradores de la guerrilla, se nos perdió todo por el desplazamiento al igual que sufrí mucho con todo mi núcleo familiar”
2008 San Pablo	Paramilitares Masacre Desplazamiento forzado Quema de casas	“Nos fueron desplazando mataron a personas de la comunidad y quemaron las casas”

<p>2009 La Flecha</p>	<p>Paramiltates Quema de casas</p>	<p>“Yo me salí porque acababan con todo, venían disparando desde el helicóptero, me fui a la casa de la vecina y me quemaron la casa con todas la pertenencias y mi negocio de abarrotes”</p>
<p>2010 El Badillo</p>	<p>Ejercito Confinamiento</p>	<p>“Desplazamiento por parte del ejercito porque al ellos entrar a la zona los caminos quedaron bloqueados totalmente”</p>
<p>2011 El Capote</p>	<p>Paramilitares Retención arbitraria Desplazamiento forzado</p>	<p>“Nos encerraron en la parroquia cinco días después de obligarnos a salir de las casas” “Nos tocó salir de la casa dejando todo y nos dirigimos hacia el municipio de Ituango”</p>
<p>2011 San Pablo</p>	<p>Paramilitares y ejercito (Móvil 11) Desplazamiento forzado Masacre</p>	<p>“Ese día se dieron masacres, desplazamientos y se tomaron la vereda”</p>
<p>2011 La Florida</p>	<p>Paramilitares, Ejercito Desplazamientos Confinamiento Perdida de vienes Perdida de cultivos Tratos crueles</p>	<p>“La vereda fue tomada en medio de fuego cruzado, nos trataban de guerrilleros y nos maltrataron, nos metimos al monte a protegernos era muy extraño nos dijeron que eran de la Móvil 11” “Yo viendo que estábamos en medio del fuego cruzado y que se habían llevado a unos vecinos les quitaron las bestias y donde llegaban acababan con todo, me fui con la familia a dormir en el monte pero el miedo y el hambre no dejaban pegar el ojo. Al fin cuando todo se calmó un poco perdí todo ese año la casa, animales, comida, mis hijos se</p>

		<p>quedaron sin estudiar y estas son las horas que no he podido volver de esa situación tan desagradable, lucho para vivir”</p> <p>“Ese día me informaron que los paras se habían llevado a mi hermano y me fui para la vereda y en el camino me encontré ese grupo y me maltrataron me quitaron el dinero que tenía para para a los trabajadores, estaba yo en medio del fuego cruzado sin poder saber de mi hermano y de mis padres ancianos, me quedé en el monte hasta que se calmaron las cosas y al poder llegar a la casa encontré a mis padres y la casa sin comida y otras cosas que se llevaron, ese fue un año de terror, no se conseguían trabajadores para recoger el frijol y el café y las cosechas se perdieron”</p>
<p>2011 Ituango</p>	<p>Paramilitares</p> <p>Retención arbitraria</p> <p>Violencia sexual a mujeres de la comunidad</p>	<p>“Llegaron y violaron a varias de las mujeres, nos retuvieron y estábamos en medio del fuego cruzado”</p>